



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES,
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Comunicado 394/2023
Ciudad de México, 9 de junio de 2023.

Instalación de nueva Junta de Gobierno formaliza refundación del Conahcyt

- Integrada por 23 representantes de los sectores público, social y privado, será presidida por la titular de Conahcyt
- Su función será definir acuerdos a favor del avance científico y tecnológico del país; fue integrada conforme a criterios de paridad de género y equidad institucional y sectorial

Con la instalación de una nueva Junta de Gobierno de conformidad con la primera Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGMHCTI), se formaliza la refundación del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), orientada a garantizar el derecho humano a la ciencia, bajo el mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador.

La titular de Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla Roces, presidirá la Junta de Gobierno, integrada conforme a criterios de paridad de género y equidad institucional y sectorial; su función será definir acuerdos a favor del avance humanístico, científico y tecnológico del país.

La Junta de Gobierno del Conahcyt fue integrada por 23 representantes de los sectores público, privado y social, para la concurrencia de diversos enfoques que coadyuven al fortalecimiento integral y transversal de las políticas públicas en el ámbito de las humanidades, las ciencias, las tecnologías y la innovación, atendiendo las necesidades que el pueblo de México demanda conforme a la realidad nacional.

Las instituciones que integran con voz y voto esta Junta de Gobierno, además de la Dirección General del Conahcyt, son las Secretarías de: Agricultura y Desarrollo Rural; Bienestar; Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; Cultura; Economía; Educación Pública; Energía; Hacienda y Crédito Público; Defensa Nacional; Marina; Medio Ambiente y Recursos Naturales; Relaciones Exteriores; y Salud; así como el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas.

Además, por primera vez en la historia del Conahcyt, se ha invitado a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) a las sesiones de esta Junta de Gobierno, para contribuir al análisis de la agenda nacional y las políticas en la materia, asegurando que los acuerdos de sus integrantes garanticen la dignidad de las personas y el cumplimiento de sus derechos humanos.



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES,
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

En este contexto, María Elena Álvarez-Buylla declaró la instalación de la Junta de Gobierno del Conahcyt, que se integra por 15 instancias de la Administración Pública Federal (APF), así como por ocho nuevos representantes y sus ochos respectivos suplentes, de la comunidad académica y de los sectores social y privado, además de contar con la participación permanente de la CNDH.

De acuerdo con lo establecido en el artículo 73 en relación con los artículos 26 y 72 de la LGMHCTI, la Junta de Gobierno nombró por unanimidad como coordinador del Órgano Interno Consultivo, al actual secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Luis Armando González Placencia.

Además, en las sesiones de la Junta de Gobierno se dará voz a personas servidoras públicas y otras interesadas y expertas que, por sus conocimientos y experiencia en el sector HCTI, puedan contribuir al análisis y la deliberación de los temas que son competencia de dicho órgano de gobierno, en beneficio del interés común.

Este órgano interno es una figura que, entre otras facultades, será auxiliar de las autoridades en el cumplimiento de sus atribuciones de asesoría y consulta especializada; y fungirá como espacio de expresión de la comunidad para la formulación de propuestas relacionadas con políticas y programas en materia de HCTI.

La presidenta de la Junta de Gobierno destacó que “estamos frente a un momento histórico que busca, con firmeza y convicción, la posibilidad de construir una nación más justa, fraterna y solidaria, en la que sus instituciones y representantes sociales respondamos satisfactoriamente a las necesidades que más nos apremian”.

Reconoció que el camino y el trabajo durante más de cuatro años para diseñar y elaborar la LGHCTI fue arduo y representó un proceso de consulta, diálogo y consenso con la participación de más de 70 mil personas e instituciones públicas y privadas que hicieron posible establecer las bases generales de coordinación para la actuación del sector público en estos ámbitos.

“Con los mandatos de esta Ley General incluyente, democrática, integradora y de interés general, se discutirán los temas de una agenda nacional que, desde el humanismo mexicano, convoca a las HCTI como herramientas fundamentales para atender problemáticas urgentes del país y brindar posibles soluciones.”



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES,
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Resaltó que la instalación de la nueva Junta de Gobierno se da de forma más amplia y plural, “con la formalización de criterios de paridad de género, equilibrio regional y equidad tanto institucional como sectorial, para que nunca más nadie quede atrás ni nadie fuera, ni del derecho a la ciencia ni de otros derechos fundamentales que se habilitan de manera progresiva”.

Finalmente, agradeció la labor de las y los legisladores que, con verdadera voluntad política y conciencia social aprobaron la LGHCTI. De igual forma, reconoció al titular de la Secretaría de Salud del gobierno de México, Jorge Alcocer Varela, por su invaluable guía como presidente de la Junta de Gobierno, que consolidó cambios significativos en las políticas nacionales de HCTI.

El secretario Alcocer Varela, quien con gran impulso y apoyo ha llevado continuidad al proceso de fortalecimiento del Conahcyt, afirmó que la transformación de México se fortalece con este nuevo organismo basado en humanismo, ciencia, innovación, tecnología y soberanía, y “no hay duda del camino señalado por nuestro líder nato, el licenciado Andrés Manuel López Obrador, presidente de México”.

Subrayó que el trabajo coordinado es esencial para la conformación del nuevo Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías. En su gran proceso, apuntó, los ejes seminales son el conocimiento, la cultura y la riqueza histórica. Esta transformación es para la población, “todo con conocer se logra resolver”.

La Junta de Gobierno tomó protesta a ocho representantes y sus respectivos suplentes de los sectores social y privado, propuestos por la Coordinación del Órgano Interno Consultivo, quienes contarán con voz y voto en este nuevo encargo, el cual será rotativo, al menos cada dos años, para garantizar el carácter plural e incluyente de la JG.

Las ocho personas integrantes de esta Junta de Gobierno son: la investigadora del Instituto de Física de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Ana María Cetto Kramis; el investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco, Armando Bartra Vergés; la directora del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, Graciela Caire Juvera; el director general del Instituto Politécnico Nacional, Arturo Reyes Sandoval; la rectora de la Universidad Intercultural de Colima, Myrna Fátima Ramírez García; el rector de la Universidad Autónoma de Coahuila, Salvador Hernández Vélez; del sector social, Alejandra Méndez Serrano, quien desde 2016 se desempeña como directora del Centro Fray Julián Garcés Derechos Humanos; y el director ejecutivo de DTM Tecnologías S. A. de C. V., Ricardo Ballesteros Gutiérrez, como representante del sector privado.



**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
COMISIÓN NACIONAL DEL SECTOR PRIVADO
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Las personas suplentes para tal efecto son: la investigadora del Facultad de Química de la UNAM, Lena Ruiz Azuara; el investigador en el Instituto Nacional de Antropología e Historia, Paul Hersch Martínez; la directora general del Instituto de Investigaciones “Dr. José María Luis Mora”, Gabriela Sánchez Gutiérrez; el director general del Tecnológico Nacional de México, Ramón Jiménez López; la rectora de la Universidad Pedagógica Nacional, Rosa María Torres Hernández; el rector de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, Serafín Ortiz Ortíz; del sector social, Guadalupe Záyago Lira, docente e investigadora comunitaria, encabezando una pedagogía liberadora enfocada al cuidado y protección del ambiente; y el director general de Probiomed S. A. de C. V., Jaime Miguel Uribe Wiechers, como representante del sector privado.

---oo0oo---

**Coordinación de Comunicación
y Cooperación Internacional**

comunicacion@conahcyt.mx

conahcyt.mx